

## Jean-Baptiste André Godin à Eugène André, 11 janvier 1874

Auteur·e : **Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888)**

### Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

4 Fichier(s)

### Informations sur le document source

Cote FG 15 (14)

Collation 4 p. (211r, 212r, 213v, 214r)

Nature du document Copie à la presse d'un manuscrit

Lieu de conservation Bibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

### Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin à Eugène André, 11 janvier 1874, Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 12/01/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/FamiliLettres/items/show/47547>

### Informations sur l'édition numérique

Éditeur Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

### Présentation

Auteur·e [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction [11 janvier 1874](#)

Lieu de rédaction 28, rue des Réservoirs, Versailles (Yvelines)

Destinataire [André, Eugène \(1836-\)](#)

Lieu de destination Laeken, Bruxelles (Belgique)

Scripteur / Scriptrice [Moret, Marie \(1840-1908\)](#)

# Description

Résumé Eugène André a proposé une baisse de ses tarifs de 10 % : Godin juge que cela est excessif vis-à-vis de la France ; il lui fait part des remises d'été et de fin d'année consenties à la clientèle française ; il fait observer à André que l'usine de Laeken a bénéficié d'une importante quantité de fonte achetée au prix de 1870 et qu'ainsi son prix de revient est artificiellement bas.

Support Présentation de comptabilité au sujet des pourcentages de remises d'été et de fin d'année à l'usine de Godin.

## Mots-clés

[Finances d'entreprise](#), [Fonderies et manufactures "Godin"](#)

Personnes citées [Godin, Émile \(1840-1888\)](#)

Lieux cités

- [France](#)
- [Laeken, Bruxelles \(Belgique\)](#)

Notice créée par [Équipe du projet FamiliLettres](#) Notice créée le 28/03/2023

Dernière modification le 18/09/2023

---

Versailles 11 Janvier 16

Cher Monsieur Cendre,

J'ai reçue vos observations sur la baisse que vous nous proposez de faire, mais je dois vous dire que cette baisse de 10 % m'a paru impossible; que vous soyez dans des conditions plus favorables que nous ne sommes en France, cela est évident, mais il me faut y avoir suivant moi cette différence.

J ne connais pas encore les résultats de mon inventaire, mais je ne pense pas qu'il me soit possible de faire une baisse des produits.

Sur l'instincte collectation de mes voyageurs, je suis obligé d'en revenir à faire les renvois suivants; renvois d'été.

Janvier Février, Mars	6 %
Avril et Mai	5 %
Juin	4 %
Juillet	3 %
Août et Septembre	2 %
Octobre à fin Décembre	0 %

— Renvois de fin d'année:

pour 1 000	7 %
" 2 000	8 %
" 3 000	9 %
" 4 000	10 %
" 5 000	11 %
" 6 000 ou 7 000	12 %
" 8 000 ou 10 000	13 %
12 000 et au-dessus	14 %

La résumé de ce qu'il résulte  
de l'analyse...

J crois qu'en principe il  
faudra ne jamais dépasser  
60 pour les plus fortes  
remises d'été ; j'ai fait  
l'expérience des graves incon-  
venients qu'il y a à dépasser  
ce chiffre ; mais il n'en  
est pas de même pour les  
termes de fin d'année ; ille  
s'appliquent à des chiffres à  
peu près toujours semblables  
de sorte qu'on sait ce que l'on  
fait en en fixant le chiffre  
et ces remises ont le mérite  
d'être payables en marchandeau  
l'année suivante, de retenir  
le négociant attaché à la  
maison.

Emile a dit nous écrire.

pour nous faire remarquer  
que si l'usine de Leesten avait  
bénéficié sur nos quantités de  
sel du dîme importante, des  
bien plus de 1870, il n'est pas  
possible de faire figurer en comp-  
lételitè le prix de revient des  
fontes sans le débiter des  
bénéfices de la différence que les  
fontes nous auraient coûtées  
si nous les avions achetées au  
cours de 1873; en agissant  
comme nous avons fait, nous  
avons un prix de revient qui  
est passablement au-dessous  
du cours actuel, malgré la  
baisse.

Il n'est pas certain que les  
matières premières reprennent  
d'ici à longtemps leurs anciens  
cours, il faut donc prendre garde  
de se tromper en baissant trop  
vite.

L'avis bien cordial

Gosdin